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Ante la presencia de más de 100 asis-
tentes, el director (s) del Hospital Clínico 
San Borja Arriarán (HCSBA), Dr. Raúl 
Quintanilla, rindió la Cuenta Pública ges-
tión 2022 de nuestro establecimiento. En 
la instancia, dio cuenta de las principales 
acciones, iniciativas y logros que se regis-
traron durante el año pasado, junto con in-
dicar cuáles son los desafíos que tenemos 
a futuro como institución.

Esta importante actividad contó con la par-
ticipación del Equipo Directivo del Servicio 
de Salud Metropolitano Central (SSMC) y 

Luego de tres años realizando la rendición de la Cuenta Pública de forma tele-
mática por las restricciones de la pandemia del Covid-19, en esta oportunidad 
se pudo organizar de manera presencial. Esto permitió tener un reencuentro 
importante con nuestra comunidad usuaria y funcionaria.

de nuestro HCSBA, directores/as de hos-
pitales y cesfam de la red del SSMC, inte-
grantes de centros formadores, jefaturas 
de nuestro hospital, asociaciones gremia-
les, funcionarios e integrantes de la comu-
nidad usuaria.

“Hoy, tengo la alegría de contarles lo que 
hicimos durante el año pasado”, mencionó 
el Dr. Raúl Quintanilla. Dentro de los hitos 
a destacar del 2022 se encuentran, por 
ejemplo, que cumplimos 250 años de tra-
yectoria asistencial y los 80 años desde la 
inauguración de la primera Posta Infantil 
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En cuanto a la gestión clínica, durante 
2022 se reabrió el Servicio de Urgencia 
Infantil y el Instituto Chileno Japonés en 
nuestras dependencias. Se puso en mar-
cha el pabellón de la Unidad de Cirugía 
Robótica (primero y único en el sistema 
público), el Resonador Magnético (prime-
ro de la red del SSMC), un TAC de 128 
cortes y la creación de la Unidad de Ciru-
gía de Tórax.

Además, se trabajaron diferentes estra-
tegias para disminuir las listas de espera. 
Entre ellas se encuentran la extensión ho-
raria en días hábiles y la apertura de las 
atenciones ambulatorias los sábados y 
domingos, convenios con otras institucio-
nes para abordar las especialidades con 
mayor lista de espera quirúrgica, la exten-
sión horaria de los pabellones de lunes a 
viernes y la realización de operativos es-
peciales los sábados y domingos.

de Primeros Auxilios en Chile y Latinoa-
mérica (actual Servicio de Urgencia Infan-
til de nuestro hospital).

Además, tras un trabajo participativo, se 
realizó la Planificación Estratégica 2022-
2025. “Nos dimos la tarea de pensar cómo 
vamos a organizarnos en el futuro. Luego 
de sesiones largas y participativas, donde 
los distintos estamentos pudieron contri-
buir, actualizamos nuestra misión, visión y 
valores. Con eso, tenemos la parte teórica 
para avanzar”, destacó el Dr. Quintanilla.

Con respecto a los trabajos con nuestra 
comunidad funcionaria, el énfasis se puso 
en la salud mental, autocuidado y salud 
integral, con la realización de ferias de 
servicios, talleres e intervenciones. Suma-
do a esto, están las actividades de reco-
nocimiento por años de servicios, jubila-
dos y espíritu HCSBA.



Sobre la recuperación de nuestro hospi-
tal, el director mencionó que durante 2022 
se trabajó en obras de mitigación, avan-
ces en la reconstrucción del CDT y Placa, 
desarrollo de proyectos patrimoniales y 
continuidad de la atención. Dentro de es-
tos trabajos, se encuentran, por ejemplo: 
obras de mitigación en el Gimnasio Fo-
nasa, Cenabast y desmantelamiento del 
segundo y tercer piso del CDT. A esto se 
suma el trabajo que se realizó con respec-
to al rediseño de las áreas ambulatorias y 
la recuperación de la UCI Pediátrica, junto 
con la habilitación de la Toma de Muestras 
en el Centro Comunitario Carol Urzúa y la 
construcción de un nuevo espacio para 
Farmacia.

En el tema del trabajo con la comunidad 
usuaria, se destacaron las reuniones 
mensuales con el Consejo Consultivo de 
Usuarios (quienes además obtuvieron la 
personalidad jurídica), constantes mesas 
de trabajo con la Municipalidad de San-
tiago, la participación en ferias vecinales, 
campaña de Buen Trato, implementación 
de carpetas para pacientes de alta, entre 
otros.

Para finalizar la Cuenta Pública, el direc-
tor mencionó los desafíos 2023 de nues-
tra institución, entre los que están: seguir 
trabajando en iniciativas por la salud men-
tal y el cuidado de nuestros funcionarios; 
lograr la reacreditación en calidad y se-
guridad del paciente; la implementación 
de un nuevo sistema informático que nos 
permitirá digitalizar gran parte de nuestros 
procesos y seguir con los trabajos de re-
construcción y continuidad de la atención 
para recuperar nuestro hospital.



2624 estudiantes de 15 carreras realizaron 
parte de su formación en nuestro establecimien-
to. Y el HCSBA participó como campo clínico, 
en la formación de médicos y médicas de 17 
especialidades.

especialidades 
y subespecialidades

funcionarios

CAPACITACIONES
Ley 18.834

funcionarios

CAPACITACIONES
honorarios

funcionarios se
capacitaron

funcionarios

CAPACITACIONES
Ley Médica

HCSBA... gestión 2022

Se reimpulsó el área a través de 
educación y capacitación.

Fuimos uno de los vacunatorios 
definidos por el Ministerio de 
Salud para apoyar en la vacuna-
ción de la Viruela del Mono.

Somos
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El HCSBA alcanzó un importante hito para 
nuestro hospital y para el sistema de salud 
público. En mayo, el equipo de la Unidad 
de Cirugía Robótica realizó la operación 
número 100 con el sistema Da Vinci.

Este equipamiento está en el HCSBA des-
de octubre del año pasado, lo que ha per-
mitido democratizar el acceso a la salud. 
Además, somos el primer y único hospital 
público del país en realizar este tipo de 
intervenciones. Gracias al robot Da Vinci 
se pueden hacer cirugías de alta comple-
jidad en diversas especialidades médicas, 
disminuyendo los riesgos y tiempos de re-
cuperación para nuestros usuarios.

La intervención N°100 fue realizada a Ro-
drigo Bravo, paciente de 72 años, afectado 

En seis meses y medio, el equipo de la Unidad de Cirugía Robótica del Hospi-
tal Clínico San Borja Arriarán ha realizado 100 cirugías con este moderno equi-
pamiento que sólo se encuentra en este recinto del sistema de salud público.

Equipo de HCSBA
N°100

por un cáncer gástrico. El usuario señaló 
que estaba muy contento porque “espera-
ba con ansias (esta cirugía) y sobre todo 
porque es con este nuevo sistema”, aña-
diendo que “sé que es muy eficiente y es 
de alta tecnología. Que lo tenga el servicio 
público es muy bueno”.

Esta operación estuvo a cargo del Dr. 
Carlos García, especialista en cirugía 
digestiva alta de nuestro hospital, quien 
mencionó que “ha sido una tremenda ex-
periencia. Yo creo que este es el futuro de 
la cirugía mínimamente invasiva, ya que 
tiene muchas ventajas sobre la cirugía la-
paroscópica tradicional y ni hablar al com-
pararlo con la cirugía tradicional abierta”.

Además, destacó que la llegada de esta 
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tecnología “es parte de un cambio social, 
en el sentido de la igualdad que debería-
mos tener todos en nuestro país. Esto 
está dado para que nivelemos para arriba 
y que las grandes tecnologías no sólo es-
tén disponibles en clínicas privadas”.

Actualmente, son siete las especialidades 
que trabajan con este dispositivo: Urolo-
gía, Urología Infantil, Digestivo Alto, Co-
loproctología, Cirugía de Tórax, Ginecolo-
gía y Cardiocirugía.

Además, se sigue trabajando para que 
más médicos de nuestro hospital se su-
men a hacer cirugías de este tipo. En abril 
se realizaron jornadas de simulación de 
cirugía robótica para que otros doctores 
se familiarizaran con esta tecnología, me-
joraran habilidades y practicaran a través 
de diferentes aplicaciones de destreza y 
ejercicios virtuales.

En esa instancia, Vilma Huerta, enferme-
ra coordinadora de la Unidad de Cirugía 
Robótica, mencionó que dentro de los 
desafíos a futuro quieren apoyar en la 
disminución de listas de espera y “tener 
más cirujanos de consola (el que utiliza 
el robot). Hasta el momento tenemos las 
siete especialidades que ocupan el robot 
con un cirujano de consola, pero quere-
mos contar con dos o tres por cada área”.

En tanto, el Dr. Juan Fulla, urólogo y jefe 
de la Unidad de Cirugía Robótica, com-
plementó que los desafíos a futuro son, 
aumentar el número de cirugía. “Estamos 
haciendo entre cuatro a cinco por sema-
na, pero nosotros pretendemos duplicar 
ese número en el mediano plazo. Espe-
ramos que de aquí a fin de año podamos 
contar con esos números”, aseguró.



capacitación para químicos farmacéuticos

Funcionarios del HCSBA organizaron la 
I Jornada de Capacitación para Quími-
cos Farmacéuticos en Farmacia Clínica 
y Asistencial de nuestro hospital. La ac-
tividad se desarrolló en cuatro sesiones, 
contó con 16 presentaciones de exposi-
tores internos y externos y estuvo dividida 
en módulos de Gestión de farmacia; Aten-
ción farmacéutica ambulatoria y Farmacia 
clínica de pacientes hospitalizados. 

Francisco Tolosa, jefe de Farmacia Cen-
tralizada y uno de los organizadores, se-
ñaló que tras realizar un diagnóstico “vi-
mos la necesidad de poder actualizar los 
conocimientos académicos que teníamos 
en el ámbito clínico y asistencial. También 
con el objetivo de poder transformar a 
nuestra farmacia, en este mismo ámbito, 
en un referente”. A raíz de esto, se pusie-
ron como meta realizar capacitaciones.

Si bien la convocatoria estaba dirigida 
a químicos farmacéuticos de la red del 
Servicio de Salud Metropolitano Central 
(SSMC), finalmente se dejó abierta a 
quien quisiera participar. 

Ariel Parra, químico farmacéutico y orga-
nizador, explicó que desde que generaron 
la invitación “con el correr de los días de 

Más de 50 personas participaron en 4 capacitaciones 
de esta primera versión que apuntaban a actualizar el 
conocimiento en temas de farmacia clínica y asistencial.

algún modo, se extendió y provocó mucha 
expectativa e interés por parte de profe-
sionales y alumnos de distintos lugares. 
Recibimos muchas consultas de gente 
interesada y eso se debe principalmente 
a la trayectoria que tiene el Hospital San 
Borja Arriarán en el fuerte desarrollo de la 
farmacia clínica”.

En cuanto al beneficio que trae este tipo 
de instancias para nuestros usuarios, 
Francisco Tolosa mencionó que tiene un 
“impacto en el mediano plazo de una aten-
ción hacia nuestros pacientes mucho más 
eficaz de lo que es hoy”, ya que “genera 
conocimiento relacionado al quehacer far-
macéutico que va a poder implementarse 
directamente en los pacientes”, añadió.

La evaluación del equipo organizador fue 
positiva con respecto a la participación e 
impacto, por lo que se encuentran traba-
jando para seguir realizando estas capa-
citaciones.

Funcionarios organizan jornada de
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Conmemoración de los 60 años de

El Comité de Patrimonio Cultural del 
HCSBA realizó una ceremonia para con-
memorar los 60 años de la explosión en el 
pabellón del entonces Hospital de Niños 
Manuel Arriarán. Esta tragedia dejó seis 
fallecidos -cuatro médicos y dos pacien-
tes- y varias personas lesionadas.

En la conmemoración participaron inte-
grantes del comité, Equipo Directivo del 
hospital, jefaturas, gremios, Consejo Con-
sultivo de Usuarios, la 7° Compañía de 
Bomberos y familiares de las víctimas.

La Dra. Gladys Villablanca, presidenta 
del Comité de Patrimonio Cultural, realizó 
una exposición en la cual relató la historia 

la explosión que enlutó al hospital

El 6 de mayo de 1963 se registró una explosión en el 
pabellón del Hospital de Niños Manuel Arriarán, la 
que dejó seis personas fallecidas, varias lesionadas y la 
prohibición de usar el ciclopropano como anestésico.

del hospital, cómo ocurrió esta explosión 
y quiénes fueron las víctimas.

En la instancia, el director (s) del HCSBA, 
Dr. Raúl Quintanilla, señaló que “estamos 
reunidos para homenajear a quienes nos 
dejaron en este fatal accidente, pero tam-
bién estamos celebrando la resiliencia de 
quienes asumieron el compromiso de tra-
bajar para mejorar las condiciones labora-
les de nuestros funcionarios y la atención 
de nuestros pacientes”.

Posteriormente, los asistentes se trasla-
daron al sector del monolito conmemo-
rativo donde el comité instaló una corona 
floral para recordar a las víctimas.
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Nuevo operativo permite 

Trabajo con la comunidad

El sábado 20 de mayo se realizó un nuevo operativo de atención, en el contexto de la 
estrategia de Resolución de Listas de Espera que se ha implementado. En la instancia, 
más de 100 usuarios accedieron a atenciones de consulta nueva de especialistas, pro-
cedimientos, exámenes de imagenología o cirugías. 

Broncopulmonar adulto (consulta con médico) y otorrinolaringología (consulta con mé-
dico y toma de molde con tecnólogo médico) fueron parte de las especialidades que 
estuvieron participando. A ellas se sumaron procedimientos de endoscopías digestivas 
en el Instituto Chileno Japonés, exámenes de resonancia magnética y cirugías de oftal-
mología, traumatología, cirugía oncológica de cabeza y cuello, maxilofacial.

El ofrecer atenciones durante los fines de semana es algo que ha sido agradecido por 
los usuarios que han asistido, quienes han destacado la comodidad que significa venir 
un sábado al evitar los tacos y aglomeraciones en el transporte y lo expedito que resultan 
las atenciones desde que llegan a nuestro hospital. 

atender a más de 100 usuarios

Ese mismo día, nuestros equipos de la Subdirec-
ción de Atención Integral al Usuario estuvieron rea-
lizando una actividad junto a la comunidad usuaria 
y vecina de nuestro hospital. Usuarios, vecinos y 
funcionarios intervinieron una platabanda de la ca-
lle Santa Elvira con diferentes árboles y flores para 
ir recuperando los espacios públicos aledaños a 
nuestro establecimiento.
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EBUS para pacientes con cáncer

La Unidad de Cirugía del Tórax del Hos-
pital Clínico San Borja Arriarán (HCSBA) 
realizó durante mayo la primera interven-
ción a través de EBUS, o endosonografía 
bronquial, a una paciente con cáncer. Se 
trata de una técnica ambulatoria mínima-
mente invasiva que permite, a través de 
la introducción de un broncoscopio por 
la boca, ver la tráquea, bronquios y sus 
ramificaciones, para obtener imágenes 
ecográficas del área y de los ganglios lin-
fáticos mediastínicos.

Gracias a este procedimiento ambulatorio 
se pueden estudiar masas mediastínicas 
o de ganglios mediastínicos, lo que signi-
fica “un paso esencial para el estudio de 
muchas patologías y, sobre todo, cáncer 
pulmonar”, comentó el Dr. Felipe Undurra-
ga, jefe de la Unidad de Cirugía de Tórax 
de nuestro hospital.

Antes de la creación de la Unidad de Ci-
rugía de Tórax, los pacientes debían ser 
derivados para realizarse este tipo de 
intervención, lo que podía provocar una 
demora para conseguir el diagnóstico. Sin 
embargo, el Dr. Undurraga aseguró que 
“hoy en 24 a 48 horas tenemos resuelto 
ese problema. Un paciente entra a hacer-

Gracias a la inclusión de este procedimiento, los pa-
cientes pueden ser atendidos por los funcionarios de 
la Unidad de Cirugía de Tórax, evitando ser deriva-
dos a otros establecimientos.

se un EBUS y en la tarde ya se sabe per-
fectamente qué hay que hacer y cómo lo 
vamos a hacer”.

Con respecto a la utilidad de este procedi-
miento para los usuarios, el Dr. Undurraga 
mencionó que “es un tremendo beneficio 
en tiempo, sobrevida y calidad de vida”, 
añadiendo que esta primera paciente “en 
vez de estar esperando para el primer 
paso y para saber a dónde va, en un mes 
nosotros la vamos a tener operada y pro-
bablemente con un camino definido con 
respecto a su patología oncológica”.

HCSBA realiza primera intervención
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Subdirección de Gestión y Desarrollo de las Personas

Permiso de emergencia

Ley TEA
Los padres, madres y tutores de menores de edad diagnosticados con trastor-
no del espectro autista (TEA) cuentan con un permiso de trabajo que los facul-
ta para acudir en caso de emergencia a los establecimientos educacionales en 
los cuales cursen su enseñanza parvularia, básica o media.

Para poder hacer uso de este permiso, el funcionario o funcionaria debe acer-
carse a la Unidad de Conciliación y Cuidados Infantiles (ubicada en el primer 
piso del CDT, acceso por escalera del patio de ambulancias), y entregar la 
siguiente documentación: 

Para mayor información sobre el procedimiento en caso de emergencia, los 
alcances y características del permiso, pueden llamar a los anexos:

248999 - 248465 - 249026
O enviar un correo electrónico a:

uconciliacionhcsba@redsalud.gob.cl

Certificado de nacimiento del menor

Certificado médico con diagnóstico TEA, debidamente firmado 
y timbrado por médico tratante, quien debe estar inscrito en el 
Registro Nacional de Prestadores Individuales de Salud

Certificado de alumno regular del establecimiento educacional, 
indicando curso y jornada laboral



Médicos del HCSBA exponen proyecto

La implementación de la cirugía robótica 
en el HCSBA ha llamado la atención al 
convertirnos en el primer y único estable-
cimiento público en tener esta tecnología. 
A raíz de esto, especialistas en robótica 
quirúrgica han realizado una serie de ex-
posiciones para explicar cómo se creó 
este proyecto y mostrar los resultados.

Dentro de las exposiciones está la que 
realizaron los doctores Juan Fulla (urólo-
go y jefe de la Unidad de Cirugía Robóti-
ca) y Guillermo Martínez (especialista en 
cirugía digestiva alta) en una reunión clí-
nica de cirugía del Hospital del Salvador.

“A raíz de la implementación en nuestro 
hospital, ha habido harta repercusión en 
otros hospitales en relación a poder con-
tar con esta tecnología y montar una Uni-
dad de Cirugía Robótica con los mismos 
lineamientos con los que hicimos nuestro 
proyecto”, señaló el Dr. Juan Fulla.

En esta actividad se abordaron temas 
como: el funcionamiento de la unidad, 
cómo se gestó el proyecto, problemas de-
tectados, cuántas intervenciones se han 
realizado y cómo ha sido la experiencia 
de urología y cirugía digestiva alta.

Para seguir conociendo en profundidad 
este proyecto, funcionarios de urología 
del Hospital del Salvador también han 

de cirugía robótica en H. del Salvador
Los doctores Juan Fulla y Guillermo Martínez asistie-
ron a una reunión clínica del Hospital del Salvador 
para explicar cómo se ha desarrollado el proyecto 
de cirugía robótica y cuáles han sido sus resultados.

venido a nuestro establecimiento para ver 
cómo funciona la unidad, el pabellón y 
cuáles han sido los resultados obtenidos.

Sobre a la importancia de exponer, el Dr. 
Fulla señaló que “para nosotros es un es-
paldarazo y un incentivo”, añadiendo que 
“la mayoría de los colegas se han acerca-
do porque tienen mucho interés en poder 
replicarlo de la mejor manera y para noso-
tros también es un orgullo ser un ejemplo 
para otros hospitales”.
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Funcionarios exponen en importante

Una doctora y dos químicos farmacéuti-
cos de HCSBA participaron como expo-
sitores en las II Jornadas de Dolor para 
Químicos Farmacéuticos. La actividad 
contó con módulos de manejo del dolor, 
cuidados paliativos, actualizaciones en 
dolor crónico y farmacogenómica del do-
lor en los que expusieron profesionales de 
diferentes instituciones de salud.

En representación de nuestro HCSBA, 
participaron como expositores la Dra. 
Delia Ruiz (Dolor post Covid-19) y los QF 
Matías Ramírez (Deprescripción de opioi-
des en dolor crónico) y Ariel Parra (Más 
allá de las moléculas: visibilización del 
vínculo en el cuidado farmacéutico).

La idea de estas jornadas es dar a cono-
cer, actualizar y compartir experiencias 
sobre el tratamiento del dolor oncológico y 
no oncológico, bajo el modelo biopsicoso-
cial, con énfasis en el rol que debe cumplir 
el profesional de salud.

Matías Ramírez, químico farmacéutico 
del HCSBA, señaló que exponer en este 
tipo de actividades “es algo que nos mue-
ve, en especial a mí, desde el punto de 
vista de que el conocimiento es para com-
partirlo”.

Además, destacó que es significativo para 
el HCSBA que los funcionarios participen 

jornada para químicos farmacéuticos
Tres funcionarios del HCSBA expusieron en jornadas 
de capacitación que buscaban dar a conocer, actua-
lizar y compartir experiencias sobre el tratamiento del 
dolor oncológico y no oncológico.

en estas instancias, ya que indicó que “las 
instituciones se benefician porque se pro-
mueve el conocimiento y los profesionales 
pueden hacer redes. Desde ese punto de 
vista siempre suma”.

También es beneficioso para los pacien-
tes, debido a que “tener personal capaci-
tado va en post de la mejora de los usua-
rios. Justamente estas jornadas van en la 
mirada de actualizar el conocimiento, los 
nuevos tratamientos”, añadió Matías.
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RAD da la bienvenida a 
médicos que se suman a la red

La Unidad de Docencia, Investigación y 
Relación Asistencial Docente del HCSBA 
le dio  la bienvenida a nuevos médicos y 
médicas que se suman a nuestro estable-
cimiento y a otros centros de la red del 
Servicio de Salud Metropolitano Central 
(SSMC).

En la primera actividad, 12 médicas y mé-
dicos que comenzaron su Etapa de Des-
tinación y Formación, visitaron nuestro 
hospital. Rocío Gallardo, coordinadora de 
Docencia, Investigación y Relación Asis-
tencial Docente del HCSBA, explicó que 
“están iniciando su etapa de destinación 

Por otro lado, tras varios años haciéndose 
de forma telemática por la pandemia, se 
retomó la inducción presencial para beca-
dos que se suman al HCSBA. Se trata de 
33 doctores que iniciaron su programa de 
formación en diferentes especialidades.
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en diferentes cesfam de la red SSMC, por 
lo que la actividad se enmarca en la induc-
ción que realiza la Dirección de Atención 
Primaria del SSMC”.

La inducción incluyó charlas en la que 
recibieron información sobre el funciona-
miento de la red, modelo de atención y 
principales programas. Además, visitaron 
el Hospital de Urgencia Asistencia Pública 
y el Hospital Clínico San Borja Arriarán. 
En nuestro establecimiento, fueron recibi-
dos por el director (s), Dr. Raúl Quintanilla, 
y recorrieron los servicios de Medicina y 
Pediatría.

Fueron recibidos por el director (s), jefes 
de servicios y asistieron a una charla para 
conocer la historia de nuestro hospital, su 
funcionamiento y tener capacitaciones de 
lavado de manos y uso de elementos de 
protección personal por parte de IAAS.



¡Nuevos espacios para funcionarios!

Como una medida para aumentar la segu-
ridad al interior de la institución, se habili-
taron dos nuevos espacios para nuestros 
funcionarios. 

Uno de ellos es el estacionamiento cen-
tralizado de motos al interior del HCS-
BA. Es el único lugar habilitado para es-
tacionar motos y se accede por el sector 
de Amazonas (entrada de proveedores). 
Además, se registra el nombre de cada 
funcionario y su patente para realizar un 
control a la salida. 

Sumado a esto, contamos con un bici-
cletero para funcionarios al costado del 
Pabellón Errázuriz, frente a la Dirección 
del HCSBA. Este espacio es el único lugar 
habilitado para dejar bicicletas al interior 
de nuestro hospital. Cada funcionario de-
berá traer un candado y la recomendación 
es ingresar por el acceso de Santa Elvira 
(a un costado de la Fundación Arriarán).

Ambos son ocupados por orden de llega-
da de lunes a domingo y es obligación pre-
sentar la credencial institucional. 

Puedes acceder a la encuesta 
escaneando el siguiente código

Responde y ayúdanos a mejorar
TU OPINIÓN CUENTA

Conciliación vida 
personal y laboral

Encuesta 


